

## Á DIOS ROGANDO.....

Con este título ha publicado en *El Herald de Madrid* el conocido escritor señor Reparaz, un notable artículo lamentando la sequía que nos atormenta este año y la incuria en que vivimos los españoles sin procurar evitar las consecuencias tristes, tanto de la falta como de la sobra de aguas, y como en nuestra provincia la tala de árboles es continua y tan continua como dolorosa hasta el extremo de que, al paso que se camina, dentro de no muchos años apenas si quedarán árboles en nuestras montañas, queremos dar á conocer lo más importante de ese trabajo, para ayudar á la empresa de hacer comprender al propietario y al labrador que están elaborando su ruina y la ruina de la provincia con esas talas inconsideradas y egoístas que se llevan á cabo sin descanso, por el afán del maldito lucro y sin que los gobiernos procuren oponer un dique á esa monomanía de las devastaciones.

«Porque en verdad, dice el autor de este bonito trabajo, aun para una paciencia infinita es mucho descuido nuestro descuido infinito. Las sequías en España son tan viejas como la Historia, y aún más viejas, porque lo que al decir de Diodoro Sicilo, duró seis años y fué causa de la muerte de muchísima gente, sucedió en tiempos anteriores á la venida de los fenicios. Pero de la misma remota fecha son las grandes riadas destructoras de pueblos y cosechas, y en toda esta dilatada serie de siglos no solo no hemos hecho nada por prevenir sequedades y humedades, sino que con gran ahinco hemos trabajado porque sean más frecuentes y mayores. Contra las primeras, teníamos el recurso de embalsar las aguas sobrantes en los años lluviosos (con lo que al mismo tiempo preveníamos no pequeña parte del daño que podían hacer las avenidas); á las humedades excesivas podíamos oponer la bienhechora barrera del follaje de los grandes bosques y de las raíces y esponjosa capa que en la tierra que éstos cubren se forma. ¿Hemos construido pantanos y conservado los bosques? Muy al contrario. Pantanos apenas hay alguno que ha quedado sin duda como excepción confirmatoria de la ley de nuestro abandono. Los bosques los hemos desamortizado y talado. Los que todavía quedan, hallanse en pie por milagro ó por olvido.

Si unos años parecemos de sed y otros nos llega el agua al cuello, alguna culpa tiene la Naturaleza que nos dió para vivienda una no muy bien conformada; pero otro tanta ó más tenemos nosotros, porque no hemos procurado mejorarla con aquella industria que nuestra gran necesidad nos recomendaba imperiosamente.

La Península española es de muy defectuosa disposición, excediendo en anchura y altura los límites de lo conveniente. De ambos defectos resulta que los vientos marítimos llegan á las tierras del centro con poca humedad, y que las alteraciones de la temperatura son en ellas extremadas. Mucha parte del vapor de agua que traen del Atlántico los vientos del Norte y del Noroeste queda en los Pirineos peninsulares y en las sierras gallegas y portuguesas, y la restante en la cuenca del Duero, al Norte del Guadarrama y de Gredos. Los vientos del Sudoeste, cargados de la humedad que tomaron al Atlántico en latitudes más bajas, penetran tierra adentro por el dilatado espacio que media entre las sierras de la Estrella y de Honda, mal cerrado por los montes de Assa y de Aracena, que no alcanzan á 1.000 metros, pero que bastan para sécarlos en parte, de modo que al llegar á los llanos extremeños y manchegos, traen ya pocos

vapores acuosos y aun éstos, encontrando el aire en verano á más alta temperatura, se disuelven en la atmósfera (á mayor calor más capacidad para absorber vapor de agua) sin formar nubes.

Con los vientos de Levante no hay que contar, pues son secos en tal grado, que ni para las costas alicantinas y murcianas tienen bastante agua. Estando la atmósfera medianamente húmeda, pero no pudiendo esta humedad condensarse hasta que la temperatura baje, la serenidad y transparencia del aire es perfecta, y los días pasan y las semanas y los meses sin que una nube empañe el horizonte. En esto un enfriamiento repentino de un punto cualquiera de aquella tan serena atmósfera, rompe el equilibrio; corrientes ascendentes llevan al aire caliente de abajo á enfriarse arriba; condénsanse negros nubarrones preñados de granizo, la tormenta estalla, el agua, en forma de diluvio, cae sobre las pobres tierras castellanas ó levantinas, tan desnudas de vegetación, es decir, indefensas, y en breves momentos mueren muchas personas y queda una dilatada y rica comarca empobrecida quizás para siempre.

Padece España predisposición congénita á sequías y á lluvias torrenciales. No podemos curarla, porque nuestras fuerzas no alcanzan á modificar la meseta central, traer el mar al interior de las tierras y disponer de otro modo las cordilleras; pero si está en nuestra mano atenuar el mal regularizando los hidrometeoros. Más para esto sólo se conoce un medio: plantar árboles, muchos árboles; cubrir de espesos montes las montañas; y lejos de pensar en ello, tenemos declarada guerra á muerte al árbol; guerra estúpida que produce consecuencias catastróficas no más lloradas, por mucho que lo sean, que merecidas.

Los árboles no pueden sacar lluvia de las nubes que no llevan vapores, ni hacer que soplen vientos acuosos en vez de vientos secos; pero recogen el agua del cielo, la detienen y evitan muchas avenidas. Las hojas retienen el 25 por 100 de la que cae, el mantillo absorbe el doble de su peso y la tierra vegetal una cantidad también grandísima. Con esa agua se engruesan los manantiales, que son reservas de la sabia naturaleza para los días de sequía. Donde no hay árboles, las aguas subterráneas disminuyen y sécanse muchas fuentes. Los fuertes chubascos golpean el suelo, arrastran la tierra, dejando desnudas y estériles para siempre las montañas, y caen sobre los llanos en incontrastables torrentes, que todo lo arrasan y que, sin dejar beneficio alguno, pasan á los cauces de los grandes ríos y de allí al mar.»

## Comentarios

*El Liberal* aboga calurosamente por el planteamiento de las reformas en Cuba, y entiende que para su planteamiento se impone cambiar la superior autoridad de la isla. Dice que el general Weyler significa todo lo contrario que Martínez Campos. Weyler es la guerra, las reformas son ó pueden ser la paz. O vamos á guerrear hasta perder el último céntimo y la última gota de sangre, ó vamos á terminarla mediante concesiones y transigencias. Si lo primero, siga Weyler en su puesto; si lo segundo, relévesele. El dilema es claro: Weyler, ó las reformas.

Nosotros creemos, apesar de la autorizada opinión de *El Liberal*, que ese dilema no existe.

La reciente victoria de la columna Suárez Inclán, á algunos les huele á derrota, dado el número de bajas que nuestras tropas han sufrido, como el detalle de que luego éstas se han visto acosadas continuamente por los insurrectos.

Y esto es debido á que todo lo ven negro. Procuren verlo todo blanco, como á otros sucede, y el efecto será distinto.

También á otros les estraña que apesar de que los telegramas del general Weyler seguran que Maceo está continuamente cosado por las columnas y que no puede moverse dentro del circulo de hierro en que se le ha metido, tenga tiempo y lugar para verificar obras de defensa como las que está realizando.

Para comprender esta al parecer contradicción, basta conocer el terreno que Maceo pisa.

Que el terreno le favorece, se comprende desde el momento que cualquiera se fije en que el cabecilla mulato no ha intentado todavía pasar la trocha de Artemisa á Majiel.

Señal evidente que se encuentra á su gusto en donde está.

Un nuevo ejemplo del vandalismo de los rebeldes cubanos.

Cerca de Amarillas sorprendió una partida rebelde á una mujer con tres criaturas, y la machetearon junto con dos de éstas, llevándose á la tercera que indudablemente habrá tenido igual fin.

Lo que trasladamos á los yankees para mayor abundamiento.

*El Imparcial* dice, que la importancia y la gravedad de los problemas que España tiene sobre el tapete en estos momentos, hace que sea de todo punto preciso dejar á un lado toda la política menuda.

*El Imparcial* vé la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio.

Telegrafian de Londres que, según telegramas recibidos en aquella capital, el titulado gobierno insurrecto ha celebrado estos días algunas reuniones en el Camagüey con objeto de combinar varias operaciones con los cabecillas Calixto Garcia, Rabi y Roloff.

Puede que el gobierno insurrecto en vez de combinar varias operaciones habrá combinado varias huidas.

Por que ese es un gobierno portátil por excelencia.

Tomando pié de una indisposición pasajera que ha acometido al Sr. Cánovas del Castillo en el momento de asistir á las rogativas que se celebran en Madrid, unos cuantos periódicos dejan entrever que dicho hombre público está enfermo de cuidado.

Na hay cosa de la que no se pretenda sacar punta hoy día.

Leemos sobre lo mismo:

«*La Época*, refiriéndose al mismo asunto de que acabo de hablar, dice que la indisposición que aqueja al Sr. Cánovas carece en absoluto de importancia, siendo hasta tal punto leve, que mañana irá el jefe del gobierno á Palacio como de costumbre y por la tarde presidirá el Consejo de ministros.»

Dada la seriedad y autoridad de *La Época*, creemos que se darán por convencidos los propaladores de tan falsa novedad.

## Desde Madrid

Siempre que se verifica un encuentro con los rebeldes, ocurre que, por una circunstancia cualquiera, llega tarde para combatir alguna de nuestras columnas.

Esto no es ciertamente porque en nuestros militares escasee el valor. Es que están muy separadas unas de otras y no todas pueden estar en determinado punto á un mismo tiempo.

Y sucede que los insurrectos se aprovechan de esta circunstancia y en nuestras

filas producen bajas numerosas. Pelean muchos contra pocos, huyen cuando los contrarios son en mayor número que ellos, y el resultado de esta guerra es que nuestros soldados mueren, que se gastan millones y millones y que al fin y al cabo la insurrección, dígame cuanto se quiera, no disminuye.

En los jefes, oficiales y soldados españoles existe muy buena fé; buscan el combate para que los insurrectos vean que los españoles no se dejan vencer con facilidad; pero ¿qué se saca en limpio de los encuentros? ¿Disminuye la insurrección? Muchos optimistas dicen que la situación mejora. Nosotros no lo negamos si por mejora se entiende el encierro de Maceo. Pero hay que tener en cuenta que no solo el mulato es el rebelde. Hay muchos más. Mientras se persigue á las gentes de Maceo ó mientras se cuida una parte de nuestras tropas de tenerle encerrado, hay otros insurrectos que en distintos puntos de la isla roban, incendian y matan.

¿Es que porque no vienen despachos como antes, se cree que la isla va pacificándose? Nosotros no pensamos así, porque tenemos presente que las operaciones no se realizan ahora con tanta actividad como se venían realizando hace poco, y dicho se está que si la actividad de nuestras tropas disminuye, también ha de disminuir la de los insurrectos una vez que, como se sabe perfectamente, ellos no buscan á nuestros soldados, sino que han de ser nuestros soldados los que busquen á los insurrectos.

Si por lo que ahora se ve se cree en una paz próxima, felices sean los que pueden disfrutar de este optimismo. También fuimos nosotros optimistas y sabemos que así se tranquiliza mucho el ánimo; pero hoy no lo somos. El hecho de que algunos rebeldes se acojan á indulto, supone para nosotros una nueva argucia más. Hoy se presentan, como ya se presentaron en otras ocasiones; hacen lo que tienen que hacer fuera de las filas rebeldes, y mañana, como lo hicieron ayer, volverán al campo de los insurrectos para realizar sus hazañas con más vigor del que tenían antes del descanso.

Así lo creemos. Celebraríamos equivocarnos; pero es lógico pensar así, cuando se ha visto cuál fué la conducta de los que antes de ahora se acogieron á indulto. De los escarmentados nacen los avisados y nosotros queremos ya vivir sobre aviso.

Antes del escarmiento, nuestros lectores saben que no pensábamos así. Al principiar la guerra decíamos que era preciso acabarla con la guerra. Se dejó pasar el tiempo; aumentó la rebeldía, y acabar hoy la guerra con la guerra, creemos que no se conseguirá ni con los soldados que hay en Cuba ni con mayor número. A mayor número de soldados hemos visto que siempre se opuso mayor número de rebeldes. Si España manda, como casi es seguro que mandará más, al campo rebelde irán cubanos que están ahora en sus casas y así tendremos el cuento de nunca acabar.

Por esto pensamos que no es la guerra la que terminará la insurrección, sino la política, y la política tal vez aplicada de modo que sean los propios cubanos los que tengan interés en que no haya insurrecciones.

Que esto es ir lejos, no lo ignoramos; que á España le ha de costar mucho trabajo recorrer todo el camino que conduce á esa fin, también lo comprendemos perfectamente, y que los que lean esta carta no han de estar conformes con su contenido, es cosa fácil de prever; pero si la insurrección pasada hizo que, aunque tarde, se votaran las reformas, ésta que hoy nos affige hará que se piense en un más allá.

Porque es indudable que perdiendo se aprende; y á la vista de todos está que Es-

pañá lleva perdidos muchos hombres y gastados muchos millones.

4 mayo de 1896.

Carmon.

# Lo de Cuba

Noticias del 6  
Un encuentro

Una importante partida de insurrectos en Teragote tuvo un reñido encuentro con la columna de Aldea.

Esta, creyendo que el mayor número de gente obligaría á nuestras tropas á rendirse, atacó á los soldados, trabándose desesperada acción.

En esta lucha, registróse un caso de verdadero heroísmo.

Uno de los tenientes de la columna leal, llamado Joaquín Redondo, vió como un insurrecto le hacia un disparo á poca distancia, y dirigiéndose á él, entablóse una lucha cuerpo á cuerpo.

Acudió inmediatamente el jefe de la columna, disparando un tiro contra el agresor, que quedó tendido en el suelo.

Los insurrectos, después de desesperada lucha, abandonaron el campo.

## Atrocidades de los filibusteros

Cerca de Amarillas los insurrectos han macheteado á una señora y á dos hijos de pocos años, llevándose además á otro que sobrevivió á los asesinatos.

En Punta Brava los separatistas han incendiado gran número de casas, sosteniendo una acción con nuestras tropas.

El enemigo sufrió 40 bajas.

## Los insurrectos dispersados

El crucero «Marqués de la Ensenada», que conducía al almirante Sr. Navarro, en la costa de Laguna Cortés ha dispersado á los insurrectos.

Estos levantaban una pequeña fortaleza y al ver que desde el crucero les hacían varios disparos, abandonaron el lugar, dejando varias armas y municiones.

De la embarcación salieron á perseguir á los separatistas algunos soldados.

La fortaleza quedó destruida por completo.

## El coronel Moncada

Ha salido para Bahía Honda el coronel Moncada, padre del teniente del mismo nombre, que murió en el combate librado contra las fuerzas de Maceo en la provincia de Pinar del Río.

## La acción de Cacarajicara

Nuestras tropas avanzaron por caminos difícilísimos y al llegar frente á las posiciones del enemigo la primera descarga que éste hizo fué horrorosa, cayendo muchos soldados.

El ataque á la fortaleza fué terrible y decisivo, habiéndose registrado actos de verdadero heroísmo.

El comandante Fernández recibió una herida en un brazo, y el teniente coronel señor Moreno está herido en una mano y en una pierna.

## Nuevos detalles del combate

Recibieron nuevos detalles del glorioso combate de Cacarajicara.

Los rebeldes al verse acosados por nuestras tropas, trataron de rehacerse varias veces, lo que les fué imposible.

El general Suárez Inclán, ante el peligro que amenazaba á nuestras tropas, dispuso que á las dos de la madrugada saliese un convoy conduciendo á los heridos.

En los primeros momentos de la lucha las bajas de nuestras filas fueron muchas.

El teniente Sr. Banguete recibió dos balazos en la cabeza, y el teniente Moncada otro en el vientre, falleciendo al poco rato.

Además de estas desgracias, el capitán señor Arraiz fué herido en una pierna; continuando luchando hasta que, cayendo éste, al momento de saltar una bala le atravesó la otra pierna.

El general Weyler ha pedido la corbata de San Fernando para el batallón de Balears y otras recompensas para los que mas se distinguieron en la acción.

## Expedición filibustera

Telegrafían de Nueva York que se ha organizado una expedición filibustera en el Estado de Virginia, transbordando en alta mar veinte hombres á un vapor que estaba dispuesto de antemano.

## Muerte de Lacret

Telegrafían de Nueva York á la pr de Londres, que el cabecilla Lacret b hloido á consecuencia de las heridas recibió en el combate librado últimamente entre nuestras tropas y los insurre.

## Bajas del enemigo

Según despachos de los Estados Un, en la batalla de Cacarajicara el eneop tuvo más de 300 bajas.

## El general Bernal

### Explicaciones

El corresponsal del *Heraldo de Mat* en Cuba, ha tenido una importante entrevista con el general Bernal, en que el jefe ha explicado las operaciones de las fuerzas de su mando antes de la batalla de Cacarajicara.

Mostróle el general certificaciones tres prácticos que aseguran la imposibilidad de pasar por San Diego y Tapia ha Cacarajicara, desde Rangal (al sud de es posiciones) donde se retrasó el día 30 después de once horas de camino bajo una lluvia espantosa. La inundación era tan grande, que no quedaba rastro de los senderos.

Intentar la marcha en aquellas condiciones era inutilizar á la columna, en seguridad de que no había de llegar á s doce del día siguiente, en que debía comenzar con las fuerzas del general Suárez Inclán á abrirse paso hácia las posiciones del enemigo.

Por si no había bastantes circunstancias adversas, la columna Bernal tenía raciones limitadísimas.

Alcanzaban todo lo más las raciones para tres jornadas.

Teniendo necesidad de volver atrás, recibió entonces un parte que le envió por un propio el general Suárez Inclán, dándole á conocer la situación en que se hallaba.

El mismo general Suárez Inclán comunicó á la superioridad su extrañeza por no haberse presentado la columna Bernal, puesto que un práctico le dijo que era realizable el paso desde Rangal por las lomas de San Diego.

Molestado el general Bernal por esa información, pidió permiso para regresar á la Habana.

Terminó diciendo el general al periodista que espera la resolución que recaiga en el expediente incoado, para regresar enseguida á la Península.

# Cocina de La Lucha

## Almuerzo

Huevos fritos

Truchas escabechadas

Pierna de carnero braseado

Riñones de ternera salteados

Pastel de patatas

Postres

## Comida

Sopa á la española

Filetes de vaca en parrilla

Rodaballo á la vinagreta

Jamón al jerez

Tortilla de ternera y coliflor

Ensalada

Postres

**Pastel de patatas.**—Se toman varias patatas asadas al rescoldo ó al horno y se reducen á pasta, que se ligará con seis yemas de huevo, un cuarterón de azúcar en polvo y dos onzas de manteca por libra de masa. Después de amasado perfectamente, se agrega cascara de limón molida y clara de huevo y una vez que se haya dado nuevamente unas vueltas para que se mezcle, se hace el pastel ó pasteles bañándolos en manteca é introduciéndolos en el horno seguidamente, de donde no se sacarán hasta que la corteza esté bien dorada.

## Rodaballo á la vinagreta.

—La cantidad necesaria de rodaballo se cuece en agua, se corta en pequeños trozos y se despoja de espinas y piel, dejándolo durante hora y media en un adobo hecho con aceite, vinagre, sal y un polvillo de pimienta.

Al servirlo se ocurre perfectamente y se coloca en un plato con medios huevos cocidos, y se rocía con una salsa á la vinagreta.

# NOTICIAS

Anteayer terminaron las plegarias que, para implorar del Altísimo el beneficio de la lluvia, se han celebrado durante estos pasados días en nuestra Santa iglesia Catedral.

Hoy, como tenemos dicho, empezará en la iglesia del Carmen un solemne triduo con el mismo fin, costeado por la Real Cofradía de la Purísima Sangre. A las cinco de la tarde se trasladará el Santo Crucifijo que posee la Cofradía desde su capilla al altar mayor. A este objeto se organizará una procesión que, saliendo por la puerta lateral, entrará por la principal. A las 6 y media, después de colocado el Crucifijo en el expresado altar, empezará la función, rezándose la Corona y oraciones de costumbre, seguirá un motete, el sermón que dirá todos los días el ilustrado jesuita Rdo. P. Jaime Maresma y canto del *Miserere*. En los dos días siguientes por la mañana, se celebrarán misas desde las cinco y media hasta las doce. Por la tarde será la función igual á la del primer día. El sábado, último día del triduo, habrá comunión general á las 7 de la mañana.

El domingo, á las dos y media de la tarde se organizará la procesión con objeto de trasladar la veneranda imagen del Crucificado á la montaña del Calvario, rezándose las estaciones del *Via-crucis*, terminadas las cuales y una vez en la capilla mayor, habrá sermón á cargo del mencionado orador.

Concluido el sermón, regresará la procesión entrando por la puerta de los Apóstoles á la iglesia Catedral, y después de dar la vuelta por la nave central, saldrá por la puerta de las escaleras, dirigiéndose á la iglesia de San Félix y dando la misma vuelta que en la anterior iglesia, saldrá por la puerta de las escaleras de la misma, siguiendo por las calles de Calderers, Santerrias, Trieteria, Ramoias, Bajada del Puente, calle de Ciudadanos y entrando en la iglesia del Carmen por la puerta principal. Terminará tan tierno acto con la adoración de la Sagrada Imagen.

Según se nos ha asegurado, á este acto asistirá nuestro bondadoso Prelado acompañado del cabildo Catedral.

Para que el acto resulte más solemne y digno de los católicos gerundenses, se ha invitado á muchos de los pueblos cercanos á nuestra capital y á todas las asociaciones religiosas que cuenta la misma. No dudamos que, dada la fé religiosa que anima á los hijos de esta heroica ciudad, será un acto conmovedor y solemne por demás.

—El Sr. Ministro de la Guerra ha firmado una real orden, mandando á los cuerpos de ejército que sorteen tres sargentos, seis cabos y tres cornetas por regimiento, para destinarlos á los batallones de voluntarios que están organizándose en casi todas las provincias.

En el batallón de Guipúzcoa que guarnece esta plaza, cuasi no podrá tener efecto el sorteo, pues solamente son siete los cabos sorteables, segun leemos en un colega local.

—Como vería ayer el lector, nuestro Corresponsal en Madrid *Carmon* ha tomado por lo sério los desplantes de *El Regional* de Figueras, y le echa un reto para discutir en sus propias columnas los puntos que más al periódico agraden guardando la buena forma propia de toda persona bien educada.

Por complacer á nuestro compañero publicamos ayer su carta, ya que el fin que se propone no lo tocará nunca. Se trata de un periódico que jamás discute porque solo sabe disputar; cuya educación raya en el más inconcebible descuido, lo cual le hace usar un lenguaje agresivo, destempleado y bajo, muy bajo; cuyos redactores, los mismos que redactaban *El Semanario de Figueras*, no respetan ni la doctrina católica que dicen defender ni la autoridad indiscutible de su Prelado que tuvo necesidad de prohibir la lectura de aquél semanario cuya redacción, antes

que humillarse al Obispo y hacer lo que hace todo hijo arrepentido, mató el periódico y creó *El Regional* que tiene los mismos defectos y atributos; cuya redacción no es conocida más que por su idiosincrasia, pero no por las personas las cuales se esconden siempre detrás de un editor responsable de mucho tupé; cuya manera de discutir consiste en echársela de sabios intransigentes, de católicos superiores á todo catolicismo, en tergiversar lo que dice el adversario, aplicarlo á distintos orígenes y á injuriar con palabras inculcas, no solamente á los hombres que tienen la debilidad de tomar por lo serio lo que dicen, como le sucede á nuestro amigo por no conocer el paño, si nó hasta las escrituras como Pardo Bazán, á la que en su pasado número califican como sólo lo hacen los malos caballeros; se trata en fin de un semanario que hay que tomar como se toman á los clowns en los circos y á los actores cómicos en los teatros, porque la verdad es que ese periódico, á fuerza de acostumbrar al que lo lee á contemplarlo siempre fuera de tino y despotricando, consigue se le aprecie por sus extravagancias y sus lucubraciones.

Creáenos *Carmon*; no haga caso ni menos tome en cuenta lo que pueda decir *El Regional* de Figueras, ya que no sacará otra cosa que *chiflarse* por aquello de que «un loco hace ciento» y de que «quien vá con un cojo al fin del año cojea.»

—En el cuartel de Quattroventi, de Roma, ocurrió hace días una terrible tragedia. Un soldado llamado Fapioli, que estaba de centinela, hizo de repente y sin saber por qué, fuego contra un cabo, siguiendo luego el tiroteo hasta gastar los 20 cartuchos que tenía en su cartuchera contra los oficiales que estaban en el patio del cuartel, especialmente contra el teniente coronel de su batallón. Por fortuna los disparos no hicieron blanco, é intimada la rendición al soldado, negóse éste á hacerlo, cuando sonó una descarga de la guardia de prevención, cayendo Fapioli mortalmente herido de dos balazos.

—El camino de ronda que une la carretera de Santa Eugenia con la Dehesa, está en un estado tan lamentable, que el pasar por él lleva consigo no pocos inconvenientes, sobre todo desde que nuestro paternal ayuntamiento tuvo la *feliz* idea de arrancar los hermosos árboles que lo sombreaban sirviéndole de adorno.

Ahora ha quedado completamente raso y en cambio los baches se cuentan á docenas y el polvo puede medirse á carretadas casi todos los días.

Y la Dehesa? Aquel pavimento lleno de polvo y descarnado á trechos, se ha puesto como nunca lo vimos.

¡Que incuria! En donde están aquellos tiempos en que eran alcaldes los Massas y los Ciuranas?

—Se ha recibido un telegrama de Linares dando cuenta de haberse declarado en huelga los obreros de la mina denominada «Coto Luz»

La decisión obedece al estado ruinoso de las galerías, que amenazan derrumbarse de un momento á otro.

—Hoy deberá contraer matrimonio en Barcelona con la distinguida señorita de esta ciudad D.<sup>a</sup> Consuelo Bassols, nuestro estimado amigo el inteligente médico don Jaime Figueras.

Deseamos á la feliz pareja una interminable luna de miel.

—Pensamientos:

El que te muestra más estimación que lo que acostumbra, ó te ha engañado ó quiere engañarte.

Las mujeres engullen las mentiras que les agradan, y beben gota á gota una verdad que les sea amarga.

—Ha sido nombrado economo de Lloret de Mar, el vicario de esta catedral reverendo D. Francisco Fullá.

—Según nuestro Corresponsal de Amer, la fiesta del *Roser* celebrada en aquella villa ha estado mucho más concurrida que en años anteriores, siendo esto debido, como es de suponer, á la instalación de la vía férrea y demás medios de comunicación.

Tanto los bailes de entrada como de sociedad estuvieron animadísimos, y como

romate de la fiesta se dió, en obsequio á los forasteros, un baile en una casa particular quedando todos muy complacidos y con deseo de volver otro día.

—Se ha ordenado al alcalde de Oix facilitar á los maestros de escuela, habitación capaz para ellos y sus familias.

Que tal serán los locales que hoy ocupan los pobres?

—A fin de activar la construcción del buque de guerra que, costado por la colonia española de Méjico, se construye en Cádiz, ha anunciado el presidente del Casino Español de dicha población que en breve remitirá la suma de cincuenta mil pesos para dicho objeto.

—Se interesa que D.<sup>a</sup> Dolores Llerena Daniel, esposa del reservista Francisco Bernada Masanas, se presente al señor coronel del regimiento del Rosellón para percibir la pensión que le ha sido concedida por R. O. de 20 de marzo último.

—Un caballero yankee apostó á que se enamoraría, ganaría y se casaría con una señorita que acababa de llegar al hotel. En efecto; se presentó á la señorita, se sonrojó y, después de un rato, se llamó á un pastor protestante y se casaron á la hora. La apuesta, que no era pequeña, le fué entregada al novio, y á la semana siguiente estaban de viaje á gozar la luna de miel. Pero se descubrió después, que la pareja eran marido y mujer y que viajaban haciendo estas jugadas en varios hoteles.

—Con motivo de practicar la instrucción el regimiento de Guipúzcoa, se ve cada día más favorecido el paseo de la Dehesa.

—La junta provincial de instrucción pública ha concedido la licencia que tenía solicitada la profesora D.<sup>a</sup> Lucrecia Federico Molina, para ir á tomar posesión de su escuela en la provincia de Almería, admitiendo como suplente, interin dure la ausencia, á D.<sup>a</sup> Emilia Sagás.

—Ayer se encontraba fuera de la capital el gobernador civil de la provincia señor Alvarez Guizarro.

—En Nápoles ha sido descubierto un complot tramado al parecer por un grupo de anarquistas, con el objeto de asesinar al rey Humberto.

Faltan detalles.

—Antes de ayer terminaron en la Santa Iglesia Catedral las rogativas implorando

de la Providencia la lluvia y la terminación de la guerra. Muchos vecinos han extrañado el que no se haya dado publicidad á esas rogativas, ya que hubieran asistido asociando sus preces á las del cabildo.

—Ha fallecido en Tortellá el joven y distinguido médico de Sanidad Militar don Antonino Roig Peixó, que lo era del 9.<sup>o</sup> montado de artillería de Barcelona.

Damos el más sentido pésame á la familia del finado.

—Han ingresado en la cárcel de esta ciudad Rafael Planas Morell y Salvador Rodríguez Ayala.

—Esta noche se estrenará en nuestro coliseo la revista escrita *ad hoc* para esta ciudad «La Gran-Vía de Gerona».

—Se ha impuesto una multa á Damián Roig Llanas, por pastoreo abusivo.

—A un mendigo que desde hace muchos años recorría las calles de Granollers y que acaba de morir en el hospital de dicha villa, se le hallaron en los bolsillos un pagaré por valor de 3.500 pesetas y unas 800 pesetas en billetes de Banco y monedas de plata, que se repartirán por igual á los sobrinos del difunto, á quienes legó aquella cantidad pocas horas antes de fallecer.

—Hoy se celebrará en Bañolas la solemne función, en la cual se pasean los restos de su glorioso patrón San Martirián, inmargiéndose en parte la urna que los contiene en las aguas de la laguna allí existente, para impetrar del Todopoderoso el beneficio de la tan ansiada lluvia.

Al acto concurrirán todos los pueblos comarcanos con sus banderas y cruces parroquiales.

—De *La Publicidad* de Barcelona de ayer:

«Desde que leímos en algunos periódicos que el célebre Noherlesoom había predicho que llovería desde el día 4 al 8 de este mes, dijimos para nuestro coletó:

«¡Malo! Buen tiempo tenemos para muchos días.»

Y efectivamente, es así. Nada dijimos después que hubo transcurrido todo el día 4; pero como ha pasado también casi por completo el día 5, y ni ha llovido, ni presenta la atmósfera señal ninguna de lluvia hemos de consignar, con verdadera pena,

que una vez más se ha equivocado el célebre astrónomo en su predicción.»

Telegrama publicado ayer por *La Publicidad* de Barcelona y fechado en

«Madrid 5<sup>a</sup> á las 9<sup>25</sup> noche.—La temperatura ha refrescado y por fin comienza á llover en la Península.

En Madrid el día ha sido fresco, cayendo ligeras lloviznas.

La temperatura máxima á la sombra ha sido de 16 grados.

Ha llovido en Jaén, Ciudad Real, Avila, Toledo y otros puntos.

Anoche el temporal retrasó el servicio telegráfico en la línea de Andalucía-Portugal.

Los labradores muéstranse entusiasmados, creyendo que estas lluvias har de persistir, salvando en parte la actual cosecha que se daba por perdida.»

De modo que *La Publicidad*, más sabia que Noherlesoom, ayuda al descrédito de nuestro compatriota, que es el empeño que tienen los sabios del observatorio oficial de San Fernando.

Predecir con muchos días de anticipación y equivocarse pocas veces, es ser un ignorante; esperar que se nuble el cielo para decir que tiende á la lluvia, eso es lo más sapientísimo y exacto de errores.

Dijo Noherlesoom, sin ir más lejos, en la primera quincena de Abril que no llovería en la segunda, en cuyo final podrían caer algunos chubascos, y no llovió cayendo muy poca agua en alguna región como la nuestra; dijo antes de terminar la segunda quincena de Abril que del 4 al 8 de la primera de Mayo llovería en determinadas regiones con explicación del porque y anunció que esas lluvias se generalizarían dentro de la misma primera quincena actual, y está lloviendo en muchas provincias según el telegrama transcrito no obstante la acusación de ineptitud que encierran las líneas del colega barcelonés.

Si se tratara de un astrónomo extranjero, Noherlesoom sería una eminencia; se trata de un español que sabe y lo prueba en su *Boletín* cada quince días y lo ha probado en distintas polémicas, y hay que aburrirlo á fuerza de disgustos y diatribas.

Es lo que sabemos hacer los españoles y, sinó, que lo diga la historia del malogrado Peral.

—La benemérita ha detenido en Planolas al joven Pablo Porrá Moré, de quince años de edad, al que se supone autor del incendio de un monte de dicho distrito municipal.

Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar

(Desconfiar de las imitaciones)  
El Excmo. Sr. Dr. D. José Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios, en Madrid, etc., etc., certifica: Haber usado la *Emulsión Scott* en el tratamiento de las *dermatosis escrofulosas benignas* y en el *lupus*, con resultados más ventajosos que con el aceite de hígado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la *escrofula ósea*, con ó sin *cáries* en los huesos.

JOSÉ EUGENIO OLAVIDE.

Madrid 15 enero 1886.

## Para las señoras

Hemos visto un elegantísimo traje de *soirés* confeccionado de crespón color naranja, con pequeñas y bastante disimuladas motitas negras.

La falda es redonda y completamente lisa.

El cuerpo, formado por dos grandes pliegues cruzados, va ligeramente descotado por delante y algo más prolongado por detrás. Las mangas, afaroladas, llegan solamente hasta el codo y van cubiertas con volantes rizados, estilo Maria Antonieta.

El cabello empolvado y el *sprit* negro.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Santos Sixto y Eovaldo mrs.  
SANTOS DE MAÑANA  
La Aparición de San Miguel Arcángel.  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de las Bernardas

## Teatro Principal

COMPANÍA LÍRICO-DRAMÁTICA  
Función para hoy Jueves 7 Mayo de 1896  
(10.<sup>a</sup> de abono)  
Se pondrá en escena el sainete militar,  
LA CANTINA.  
El juguete en un acto y en prosa,  
ENTRE DOCTORES.  
Estreno de la revista local, cómico-lírica bilingüe, en un acto,  
LA GRAN-VÍA DE GERONA.  
A las 8 y media.  
Entrada general 0'50 pesetas.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

chas veces escapárase las piernas del negro cuando tenía ya abierta la boca para asegurarlas. Entretanto el otro cazador ya había acudido en auxilio y girando también muy rápido, lo hirió con la lanza varias veces en lo blando junto á la unión de la pata delantera. Faltóle al herido la fuerza para continuar y declaróse en retirada ranqueando hácia su propio elemento. Entonces los negros tomaron ánimo, pusiéronse cuasi de frente y así le pincharon en los ojos, con tal acierto, que lo dejaron al punto ciego. Ya fué entonces fácil detenerlo en su marcha, y el único peligro era si acudían otros cocodrilos de la laguna á probar lo que á su compañero tan mal resultado había dado; pero Ricardo desde su barca los contenía disparando tiros. Así los dos luchadores pudieron acabar á golpe de lanza y á palos con el pobre ciego; entre los aplausos de toda la flota, que presenciaba con terrible ansiedad aquella espantosa lid. El señor Vernet tomando la bocina gritó.—El cocodrilo cogido pertenece á sus valientes matadores. Esta orden fué recibida con una salva de escopetazos en honor de éstos.

Acto continuo, Ricardo acercándose á la orilla arrojó un cabo de cuerda á los negros vencedores, con el que ataron la presa y la echaron al agua. Ricardo fué á presentarla á las señoras. Allí acudió Guido con los otros cazadores. Tendióse al monstruo sobre una tabla que se colocó atravesada sobre la barca capitana, para que pudiera verse á satisfacción. Era una hermosa cocodrila de cuatro metros de largo y uno de gorda, á la que tal vez el afán materno por llevar comida á sus pequeñuelos, la había llevado á la desgraciada aventura contra las fuerzas del hombre. La señora Isabel y sus hijas observaron atentamente aquella espantosa fiera, cuya configuración se aparece mucho á la de un dragón ó de una lagartija. Pero se diferencia de estos mansos animales, no solo por el grosor, sino por la cabeza desmesurada-

preciosidad de tordos y mirlos de alas con viso metálico, dorado, bronceado y plateado, por una de cuyas plumas los elegantes de Europa pagan gustosos un peso duro: había dos cardenales grandes como palomos, uno de color escarlata y el otro con topete de flama; había garcetas de una blanca como la nieve, é ibis con mascarillas deliciosas; había pega-rebordadas de un hermoso tinte leonado en el cuello y en el pecho, con las cabecitas cubiertas de un casquete verde oscuro tirando á encarnado y con las alas esmaltadas entre encarnado y turquí, en fin, aquella era una hermosísima confusión de colores, en cuyo parangón no saldría ventajoso el arco iris. Ricardo había muerto una viuda y un gallo de Abisinia: no es posible imaginarse colores mas hermosos; tenía dos capas celestes pero de diferentes tintas; la viuda era como un gran gorrion digno de pintarse, tan magnífico era su traje y sobre todo el colgajo de plumas que lleva detrás. A pesar de todo esto, el laureo de la caza lo traía Guido; ya lo hubiese muerto él ó ya la hubiese adquirido de algun amigo, traía colgado á la espalda, para su Linda, un faetonte celeste (1); el ave mas rara y mas difícil de matar, porque su vuelo es siempre por las nubes y cuando baja á reposarse, nunca se para en tierra ni en los árboles sino sobre las aguas en las que se coloca sosteniéndose con sus plumas. Lo había alcanzado el mortífero plomo junto á la isleta mientras descansaba descuidado ó tal vez dormido soñando en su nido. Linda le arrancó las dos finisimas plumas de la cola, parecidas á dos largas pajas con un fleco lindísimo y tan fino, que parece termina en sutiles hebras de seda; de las dos, colocó una en el sombrero de su hermana que era una gran pastora de paja, y la otra en el suyo, con gran regocijo y aplauso de los cazadores.

(1) Llamada *ave del trópico* porque se apartan muy poco de la zona tórrida y su vista anuncia á las naves su proximidad á los trópicos. (N. del T.)

# MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

00

## PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

### Solución de bifosfato de cal medicinal

DEL INSTITUTO RELIGIOSO DE LOS

## HERMANOS MARISTAS

24 AÑOS DE ÉXITO CONTRA

Escrófulas, Debilidad general, Reblancimiento y carie de los huesos, Bronquitis crónica, Catarros inveterados, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los mas seguros remedios. Restablece pronto apetito y fuerzas. PRECIO: Un litro, 5 pesetas; 1/2 litro, 3 ptas. y 1/3 litro, 2 ptas.

De venta en las farmacias de D. E. Vivas y de D. José M.ª Perez.

19-25

## PARA SER ELEGANTE.

POR LA

### DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra- de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin. mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		63 05		Almansa 5 por 100.	79 75
Exterior.		74 72		F. C. Francia 6 por 100.	83 75
Amortizable.	76 25			Id. Id. 3 por 100.	85 62
Cubas, Emisión 1886.	89 60			Cédulas Id. no hipotecadas 6 por 100.	85 75
Id. Id. 1890.	75 00			Oreñese 3 por 100.	34 25
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.		00 00		Interior.	
F. C. Norte España.		25 85		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		18 70		(Giros.	18 90
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo		09 90		Paris (Renta exterior.	62 95
				Acciones F. C. Norte España	102 00
				Londres.—Renta Exterior.	29 90
Oro				CUPONES—1.º Abril 1896.	
Centenes Alfonso.	17 40			Cubas.	04'00 por 100
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	00'00 por 100
Onzas.	18 60			Cubas y amortizable.	0'00 por 100
De 4 \$.	18 30				
De 2 \$.	00 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

## INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

### La mejor novedad del siglo.

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado —TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 centimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas; 1,10 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid; Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuer docen el comprador, descuento y condiciones. P. E.

## Especialidades de Paris.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagné) Paris.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginosos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.

Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—Paris.

## APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario

### VIII.

#### Los cocodrilos y un punto negro en el horizonte

La flota volvió á ponerse en marcha con gran algazara; pero Ricardo y Guido no estaban satisfechos si antes de llegar á la factoría no conseguían dar á sus amadas otro espectáculo, que ellos deseaban. Se habian propuesto cazar al cocodrilo para lo cual iban provistos. A un silbido de Ricardo, se observó un movimiento instantáneo en las barcas: se preparaba la nueva cacería, ó si se quiere la pesca de estos feroces animales, que son en las aguas africanas lo que los leones en los bosques. Ante todo habia que buscarlos en sus guaridas, que los cazadores conocian perfectamente. Ricardo gobernó hácia un seno de la laguna, y los demás le siguieron. El señor Vernet contenia la marcha porque no queria encontrarse con las señoras en medio de la batalla.

La hora era oportuna porque estando ya alto el sol y caldeando la tierra, convidaba á estos feroces anfibios á solazarse sobre la arena. Transcurrido apenas un cuarto de hora, llegaron á una playa conocida de los Vernet, porque allí explotaban unas salinas de gran producto. Era una lengua de tierra arenisca lo mismo por la parte del mar que la de la laguna con altos matorrales por el centro. El señor José dió su antejo á la señora Isabelita, diciéndole observase con atención la costa por junto á algunas palmeras donde aparecian unos claros en los que daba mas el sol. Alice nada distinguia á la simple vista, mas que algunos troncos de árbol cortados y colocados uno al lado del otro para ser embar-

cados; pero cuando su madre le pasó el antejo, exclamó horrorizada.—¡Son cocodrilos!

Linda quiso verlos tambien y distinguió claramente sus cabezas vueltas hácia la laguna, y los vientres y las colas tendidos en la harena. ¿Pero hay peligro, preguntó, de que vengan á jugar nos alguna mala pasada?

—El peligro es todo para los cocodrilos, contestó el señor Vernet; que no podrán dormir hoy tan tranquilos como ayer. Vais á ver lo que les hacen nuestros jóvenes.

Mientras esto decia el viejo, suspendieron la marcha las barcas. Se mandaron á tierra dos negros, á fin de que dando la vuelta por detrás de las fieras las espantasen y las hiciesen meter en el agua. Estos, armados basta los dientes, supieron arreglarlo tan bien golpeando fuertemente con palos por dentro del bosque, y disparando algunos tiros, que asustados los cocodrilos, como si fueran ranas que al crujir las plantas saltan al pantano, se fueron poco á poco ganando la laguna. Allí les esperaba Ricardo, habiendo avanzado con silencio para encontrarlos y ver de coger alguno con el garfio. Pero no tuvo tiempo para ocuparse de los que huian por bajo del agua, pues no todos se habian zambullido para no reaparecer. Uno de aquellos monstruosos dragones, ó mas de humor ó mas hambriento que los demás, atisbó á uno de los negros cuando salia de la selva á la playa, levantó su horrorosa cabeza del agua, y con la velocidad de una zaeta arrastrándose á flor de agua se lanzó á la playa y corrió tras él, dándole apenas tiempo para evitar la embestida. Y lo habria pillado, si el negro, ya muy diestro, no se hubiese puesto precipitadamente á caracolear con mil vueltas y revueltas por la arena, revolviéndose con frecuencia sobre sus mismos pasos, como quien da un quiebro al que le persigue. Este animal que es tan veloz para la dirección recta, como torpe, por su natural estructura, para las revueltas, vió mu-